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Breeds: NF=New Forest; WP=Welsh Pony; FB=French Breed; PT=Pony Type; HT=Horse Type; 

AB=Arabian Breed; F=Fjord 

Foals are not included 
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Group Individual  Breed  Age (yr)  Hierarchical rank  Boldness scores 

1 

Gr WP 18 6 0.67 

Ha AB 17 7 0.36 

Is WP 16 9 1.74 

Ju WP 15 8 -0.27 

Li AB 13 4 0.70 

Ma PT 12 1 -1.07 

Pa AB 9 3 -1.09 

Su PT 28 2 0.29 

Ve PT 27 5 0.50 

2 

Re FB 7 7 -0.48 

Ti PT 5 6 0.17 

Tq FB 5 8 -0.04 

Tx HT 22 9 2.11 

Uc PT 4 1 0.26 

Ul FB 4 2 -0.88 

Vk FB 3 5 -1.59 

Vo FB 3 3 -1.43 

Vt HT 3 4 0.06 

Breeds: NF=New Forest; WP=Welsh Pony; FB=French Breed; PT=Pony Type; HT=Horse Type; AB=Arabian Breed 
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Léa BRIARD 

Etude des processus décisionnels lors 
des déplacements collectifs chez le 

cheval domestique (Equus ferus caballus) 

 

 

Résumé 

La vie en groupe représente de nombreux défis pour les animaux et l’un d’entre eux est le maintien 
de la cohésion groupe. Comment les animaux décident collectivement où et quand se déplacer, se 
nourrir, se reposer alors qu’ils n’ont pas les mêmes motivations ou besoins ? Dans ce travail de 
thèse je me suis intéressée aux mécanismes qui sous-tendent les décisions collectives lors des 
déplacements chez le cheval domestique et notamment le poids des différences interindividuelles et 
des relations sociales sur ces mécanismes. Pour cela, j’ai étudié quatre groupes de chevaux 
contenant uniquement des juments ou des groupes familiaux contenant un étalon et des juments. 
J’ai pu mettre en évidence 1) l’absence de leader et l’existence de décisions partagées par 
l’ensemble du groupe, 2) l’importance de la personnalité et des relations sociales sur la décision des 
individus, 3) l’importance de la période précédant le départ sur la rapidité du consensus et 4) la 
coexistence de mécanismes auto-organisés et individualisés. Enfin en étudiant plus précisément les 
étalons, j’ai pu montrer que contrairement à l’idée populaire, ils ne sont pas les leaders de leur 
groupe.  Leur rôle s’apparente plus à celui de surveillant et parfois de catalyseur. Ces résultats 
suggères que les chevaux vivent au sein d’un système hybride ou décisions partagées et non 
partagées coexistent. 

Mots – Clés : décision collective, consensus, leadership, relations sociales, personnalité, auto-
organisation, système polygyne, Equidae, 

 

Abstract 

Living in groups is challenging on many levels for animals and one of this challenge is the 
maintenance of group cohesion. How animals, that do not share the same motives or needs, decide 
collectively where and when to go, to rest, to eat? In this work, I studied the mechanisms underlying 
collective decision during group movements in domestic horses, and notably the weight of 
interindividual differences and social relationships on those mechanisms. In order to achieve that 
goal, I studied four groups of domestic horses containing only females or one male and several 
females (i.e. natural group organisation). I was able to show that in horses 1) there is no leader and 
the decision is shared among group members, 2) Personality and social relationships play a key role 
on the individual decisions, 3) the period before departure is crucial in determining the speed of the 
consensus, 4) Both individualized and self-organised mechanisms underlie collective decision. 
Finally by studying thoroughly the behaviour of stallions, I was able to debunk the myth that stallions 
are the leader of their group. Their role is closer to that of a supervisor and sometimes of a catalyser 
as they can push females forward. Overall these results suggest that horses live in an hybrid system 
were shared and unshared decision occur.  

Keywords: collective decision, consensus, leadership, social relationships, personality, self-
organisation, polygynous organisation, Equidae,  


